

世紀の 軍山内昌之

やまうちまさゆき
武蔵野市立中学校教諭
中京大学准教授



「第十八回」「御不足の御方」の宝曆事件
「われつ回らす」「小便公方」：九代・家重の評判は悪い。
心もとない後継者を察した吉宗がとった行動とは。

候、差控まかりあるべく候」（『大岡越前守忠相日記』中、延享二年十月九日条）。乗毎の勤めぶりが「權高」と聞こえ、吉宗も内々注意したのに直さず、「我意」のままに物事を進める」として家重や吉宗が共に不快を感じたことだろう。『続達翰譜』は、「大御所うちうちいましめさせ賜ふとありけれど」とかくあらたむる心もなかりし」と触れる（巻之二上）。

徳川家重ほど十五代の将軍でも逸話に乏しい人物はない。理由は、大奥に入りびたりなので近習でも将軍に会う者が珍しく、その言行はすこぶる少ないからだ。しかし辻達也氏の『江戸幕府政治史研究』に従つて、史料を改めて読み直すと、意外に多彩な逸話が浮かび上がってくる。やがて筆禍事件で処刑される講釈師・馬場文耕によれば、壯年からの病と大酒と女淫を心配した父の肝煎で元文年間には小菅御殿に泊まり鷹狩に励んだことが必要になつたと辛辣である。御側兼帶若年寄格の大岡出雲守忠光が「御名代」ならぬ「御言葉代」だといつた（『当時珍説要秘録』卷之一）。吉宗の比ではないが、家重も江戸近郊で鷹狩を繰り返したという説もあり、馬場文耕の文章には注意が必

要だ。将軍就任後の鶴御成に限つても、十一年目の宝曆五年（一七五五）までは毎年一度か二度は出かけているからだ（岡崎寛徳『魔と将軍』）。

忠光は、『徳川の将軍たち』の著者ロシアのアレクサンドル・プラーソルの表現によれば、「音声がよく分節せずはつきり聞き取れない言語活動」（ヒュチノラズティリナヤ・レチ）を唯一理解できる通訳であつた。家重には「小便公方」という芳しくない異称もある。家重は頻尿に苦しんだ。一時間半で行ける距離五キロの上野寛永寺と江戸城との間に二十三ヶ所もの便所が造られたというのだ（A.F.Prasol, *Sekiryū Tokugawa: Dynastiya v Iisakh. Moskva: VKN, 2018. str.231-233）。* さすがにプラーソルの数は多すぎると、實際は三ヶ所だったようだ。宝曆五年正月に寛永寺参詣の帰りに「急に御小便の御心しけり」とて、寺に行列を戻す騒ぎになつた。この時から上野御成には、神田橋内、筋違橋門外、上野黒門に仮の「閑所」（便所）をしつらえた。増上寺御成の際も三ヶ所に設けていた。また、謡初めで觀世太夫が四海波をやりだすと、途中で「急に御小便」で立ち、戻ると觀世は四海波をもう一度始める有様だった。家重が世子の元文二年に日枝神社と氷川神社に参じる前に、大岡忠相は「万一杯用の節御不自由に」れるべき由挨拶いたし候」と近

支藝春秋

「新型肺炎」中国と日本の大罪

野村克也と母・沙知代 野村克則 / 林真理子×中野信子「不倫の魔力」四月号

